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「催淚彈釋放二噁英」歪論 煽暴派屈得就屈

警方繼續在理工大學圍捕黑衣魔之際，煽暴派又
露出醜態，在立法會攻擊抹黑警方。昨日立法會
上，煽暴派政棍追問食衛局局長陳肇始，指警方用
催淚彈可能釋放二噁英。有學者直斥有關講法荒
謬：「從未有研究顯示有催淚彈引致二噁英中毒個
案，反而焚燒塑膠、垃圾、投擲汽油彈，就肯定會
釋放出二噁英，這是人所共知的科學常識。黑衣魔
周街燒塑膠垃圾，搞到黑煙滾滾，嚴重污染香港

空氣，煽暴派就扮盲，隻字不提；卻煞
有其事地追究

『催淚彈毒害港人』的問題，這就是煽暴派一貫的
賊喊捉賊、顛倒是非伎倆。」
黑衣魔和煽暴派將空氣污染歸咎警方施放催淚

彈，並非始於今日。學者對自明話：「早前有個
《立場新聞》記者就於社交專頁上稱，自己長了氯
痤瘡，醫生說是人體積存高濃度二噁英的表徵，因
此質疑與警方經常使用的催淚彈成分有關。九龍一
帶的醫院、學校受到空氣污染影響，煽暴派毒媒又
指是受催淚彈『毒害』。最近印尼有新聞報道指
出，當地不少居民患上氯痤瘡，經調查發現，原來
是當地人焚燒塑膠垃圾引起的。香港食安中心資料
亦顯示，冶煉金屬、製模、燃燒含氯有機化學品如
塑膠時，都會產生二噁英，不但會致癌，而是會殘
留在食物鏈，遺禍無窮。」
學者質問：「究竟是誰在釋放二噁英，不是很清

楚了嗎。現在香港誰在燒塑膠垃

圾？黑衣魔為堵塞道路，經常焚燒垃圾作為路障，
而且不斷搬垃圾往火堆裡面扔。為什麼有二噁英？
為什麼有人長氯痤瘡？黑衣魔是罪魁禍首。冤有
頭，債有主。煽暴派不追究黑衣魔，卻向警方發
難，真是令人齒冷！」
學者又話：「煽暴派再叻就是玩雙重標準，選擇

性失明。他們不是不知道黑衣魔燒塑膠垃圾製造二
噁英，只是立場行先，被政爭蒙蔽了理智。環保局
局長黃錦星指出，汽油彈、燃燒液體和雜物都會釋
出二噁英，近期香港不斷發生燒商舖、燒垃圾的情
況，才是值得關注的源頭。事實上，環保署的空氣
監測站發現，當附近有人縱火時，錄得的懸浮粒子
濃度有數小時會上升，甚至高於當天正常水平2
倍，這就是黑衣魔污染空氣的罪證，是有科學數據
支持的。煽暴派的『催淚彈釋放二噁英』，分明是
隨口噏、當秘笈。」

學者更指出：「更要看到的是，如果不是黑衣魔
打砸燒搶，暴力衝擊警方，警方根本不必動用催淚
彈。煽暴派顛倒因果，罔顧市民的生命財產安全。
警方用催淚彈驅散暴徒，亦是堅持用最低武力制止
暴力，不想造成嚴重傷亡。」學者最後笑道：「難
道煽暴派希望警方用實彈對付黑衣魔？實彈倒是不
會產生大量煙霧，夠晒『環保』，煽暴派滿意了
吧？真係得啖笑。」
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堵路延誤逾一成病人覆診

黑衣魔上周發動的所謂「三罷」，肆意
及大規模在各區堵塞主要交通幹道及

干擾鐵路系統。在浸會大學對開的一段聯合
道滿佈磚頭等雜物，全線封閉無法行車，毗
鄰的浸會醫院運作受到影響。
有該院醫生此前表示，無論病人求診或運
送醫療物資也受阻，院內的血存量已不夠，
病人取消手術預約，擔心若救護車輛未能進
入，有緊急情況時會延誤醫治。
中文大學對開的吐露港公路亦是黑衣魔堵
塞的目標之一，加上港鐵東鐵線被黑衣魔大
肆破壞，令沙田區內需要接受醫療服務的市
民大受影響。沙田區議會董健莉議員辦事處
於本周一（18日）就接獲近十宗長期病患長
者的求助個案。
辦事處職員向香港文匯報記者透露，其中
一宗個案是一名年屆80歲的婆婆，她本來

要在本周一覆診，當時手頭上的藥物只剩一
天分量，故而哭着到辦事處求助：「那日
（18日）港鐵馬鐵線好多個站都封咗，巴士
全線停駛，婆婆當日出門覆診發現搭唔到
車，去唔到醫院，行嚟我哋辦事處，佢好
驚、好無助。」
辦事處馬上幫婆婆撥打醫院緊急熱線，獲

酌情安排翌日覆診，才不致於斷藥，婆婆也
稍為平靜下來。幸好馬鐵線在翌日重開，否
則婆婆都拿不到藥物。

改路不懂應變 長者最受影響
該職員坦言，交通堵塞影響最大的是長

者：「我哋19號亦陸陸續續收到一些個
案，都係來自美林邨嘅長者，佢哋本來在邨
口搭巴士去威院，但路封住，要改搭馬鐵。
對長者而言，資訊渠道少，一改路就唔知點

應變。」
醫管局總行政經理（聯網運作）張子峯昨

日呼籲，受堵路等問題影響的市民可以按照
覆診紙上的聯絡電話，致電所屬的醫院專科
門診，盡快再安排覆診時間，不用從頭再排
期；如果病人的藥物已經食完，但又未安排
到短時間內覆診，亦可致電醫院，先領取部
分藥物，詳情可以參考醫管局網頁。
被問到公立醫院的手術服務有沒有受到影

響，張子峯說，雖然在部分時段要稍為延
遲，但對整體手術服務影響不大。

社署籲勿送家人至託管場所
除醫管局外，政府多個部門都受交通堵塞

影響。衛生署昨日下午宣佈，轄下部分診所服
務會受交通阻塞影響，署方會致力盡快恢復正
常服務。社會福利署亦表示，由於預計昨日路

面及交通仍有不穩定因素，勸喻市民不要送子
女或家人到幼兒中心、提供課餘託管服務的中
心、長者服務中心或包括庇護工場等。
另外，醫管局表示由昨日凌晨至清晨7時

半為止，共有67名傷者因各區公眾活動受

傷送院，包括42男、25女，年齡由16至68
歲，當中46人情況穩定，其餘21人治療後
已經出院。
董健莉同區候選人還有吳定霖、袁桂禧及

鄒家成。

香港文匯報訊（記者 文森）黑衣魔堵路堵上癮，無辜病人尤其是患長期病的長者要為他們不負責任的行為

「埋單」。醫管局昨日表示，近日的社會事件導致多區交通受影響，由上星期一（11日）開始，公立醫院平均

有超過一成病人未能如期到醫院覆診或檢查，情況最嚴重的沙田威爾斯醫院有17%病人受影響，屯門醫院和位

於油尖旺的伊利沙伯醫院及廣華醫院亦有逾一成病人受影響。有年長病人早前因巴士及鐵路停駛無法如期覆診，

瀕臨斷藥邊緣，極為無助。

■浸會大學和浸會醫院之間道路被路障所封無法行車，浸會醫院運作受到影響。資料圖片

香港文匯報訊（記者 成祖明）自6月修
例風波以來，黑衣魔暴力不斷升級，警方無
可選擇下在多區施放催淚彈驅散。有煽暴派
質疑催淚煙會產生大量二噁英等化學物，會
影響環境及市民健康。食物及衛生局局長陳
肇始昨日在立法會會議上表示，目前無證據
顯示催淚彈會釋出二噁英，但暴力示威者頻
頻燃燒垃圾則已證實會釋放大量二噁英。同
時，環保署此前比較過施放催淚彈的地區及
暴徒縱火區域的空氣質素，發現縱火區的懸
浮粒子濃度較正常水平高兩倍，催淚彈地區
則沒有異常。
陳肇始表示，催淚煙對人體健康的影響

視乎多種因素，例如催淚煙內的具體化學
成分、所暴露的時間和劑量、暴露途徑、
個人的健康狀況，以及暴露時所處的環境
等。

暴徒頻燒垃圾 證釋出二噁英
她透露，催淚煙主要為粒狀的物質，由於

較空氣重，其擴散範圍有限，而根據醫管局
資料顯示，有市民在接觸催淚煙後，因身體
不適到急症室求診，並出現輕微的呼吸系統
和皮膚不適症狀，但沒有嚴重的身體影響，
在急症室接受清洗及治療後，大部分人都可
以即時出院。
陳肇始指出，曾與不同專家開會，就催淚

彈會否釋放山埃及二噁英進行研究，衛生署
和醫管局的毒藥中心亦有做研究，暫時無研
究和文獻顯示，催淚彈會否釋出二噁英。相
反，暴力示威者頻頻燃燒垃圾，已證實會釋
放大量二噁英。
她直指，在過去的暴力衝突中，暴徒使用

大量汽油彈和在多處縱火、露天燃燒垃圾、
雜物、商店和汽車等行為，產生大量濃煙及
有毒污染物質，包括二噁英。根據環保署分
析自6月至今曾施放催淚彈的地區，其空氣
監測站錄得的粒子數據，沒有出現異常情
況，但在有縱火的日子，令附近監測站錄得
懸浮粒子濃度有數小時上升至高於當天正常
水平的兩倍。
陳肇始又提醒，任何人因接觸催淚煙霧而

持續感到不適，應諮詢專業醫護人員的意
見。衛生署已將有關催淚煙的健康資訊上載
至衛生防護中心網頁，供市民參考。同時，
食環署已向員工和清潔承辦商發出工作指
引。
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民記促暫免各隧收費紓塞車
香港文匯報訊（記者 文森 ) 理
工大學的局勢漸受控，但紅磡海底
隧道至今仍未解封，政務司司長張
建宗昨日指，紅隧行政大樓的重要
設施遭受嚴重破壞，政府人員及義
工隊已到場清理垃圾和路障，以便
警方和消防處人員進入大樓搜證，
預料蒐證工作一兩日內完成。工程
人員其後會入內搶修，務求盡快重
開紅隧。民建聯要求政府暫時寬免
各條隧道的收費，以改善現時香港
陸路交通的擠塞情況。

紅隧待蒐證 冀兩天內完成
張建宗昨晨向傳媒表示，市民都很
關心香港的交通情況。在紅隧方面，
由於行政大樓內的重要設施包括消防
系統、通風系統、信號系統等均受到
嚴重破壞。為此，食環署、路政署和
紀律部隊義工隊昨晨已派員到場清理
垃圾和路障，以便警方和消防處人員
進入大樓搜證，希望有關工作可在這
一兩日內完成。
他續說，完成搜證後，工程人員會

進入大樓搶修，希望可盡快完成修理
工作，特別紅隧是港島與九龍交通連
接的大動脈，故必須盡快開通。

將安排免費渡輪來往灣仔
張建宗表示，在隧道未開通前，政
府會提供兩條免費渡輪服務，分別由
紅磡及九龍城來往灣仔，每半小時一
班，直至隧道重開為止，以減低對當
區居民的不便。
同時，專營巴士公司亦會調動巴士，

盡量使用東隧和西隧過海；土瓜灣、九

龍城和紅磡一帶亦設有由運輸署提供的
免費接駁巴士接載居民。政府會增加器
材和人手，以及食環署與路政署人員會
與民安隊合作，盡早清除路障。
民建聯立法會議員陳恒鑌認為，雖

然現時紅隧的收費亭損壞，但整條隧
道依然可如常運作，擔心延遲開通隧
道會令路面情況惡化，故希望政府能
夠體恤民情，盡快開通紅隧，並在此
段艱難時刻寬免紅隧以及其他隧道的
收費，令車流可更順暢通過，改善路
面擠塞情況。
另一民建聯議員蔣麗芸就希望政府

能夠控制紅隧上方的天橋，以免有人
將雜物擲向隧道入口。

香港文匯報訊（記者 文森）修例風
波引發的暴亂踏入第六個月，近期暴
徒變本加厲，佔領大學校園，阻塞道
路交通，令城市交通和社會運作陷入
半癱瘓狀態。約千名對暴亂忍無可忍
的市民，昨日打破沉默，無懼黑衣魔
的暴力威脅，自備手套、鐵鍬、水桶
等在紅磡及尖東一帶齊心協力清理附
近的磚頭、垃圾等路障，團結一心、
親力親為，向黑衣魔的暴力說不。
因不堪暴徒堵路對普羅市民生活造
成影響，有網民自發號召有心人一起
動手清理暴徒設置的路障。昨日下午3
時許，約1,000名市民響應號召，自備
各類清潔工具在紅磡體育館附近聚
集，準備清潔連日被黑衣魔破壞的紅
磡。由於警方表示市民進入紅隧封鎖
線清潔會有危險，市民遂在紅館外及
尖東一帶進行清理。
一眾市民熱情高漲地清理附近的垃
圾和磚頭。多位港區全國人大代表，
包括工聯會會長吳秋北，民建聯副主
席陳勇，互聯網專業協會會長洪為
民，全國政協委員施榮懷等亦到場協
助。吳秋北表示，希望號召全港市民
一起清潔香港，團結一致止暴制亂，

對抗「黑色暴力」，並呼籲群眾沿途
清理垃圾，協助盡快恢復香港原貌。

「懷念從前有序平靜生活」
家住九龍的鄭先生從事運輸行業，

他每日都要過海去港島工作，惟紅隧
封閉之後，只能改乘地鐵。但由於路
面交通被嚴重破壞，近日太多市民改
搭地鐵，經常在早上人潮高峰迫爆車
廂，停站上落客的時間過長，上落車

困難等情況，搭車比從前慢了許多。
「今朝（昨晨）還見到有市民在地
鐵站不適暈倒，還有市民因為空間狹
小與他人摩擦爭吵，使我十分懷念從
前有序平靜的生活。」他說，自己一
直想參與清理路障，昨日有幸與其他
熱心市民為香港做些事情。
黃女士帶女兒一起參與是次活動。她

說，女兒所在的幼稚園昨日剛復課，下
午放學後有空，就帶上她一同清潔，這

不僅鍛煉女兒的動手能力，也是很好的
公民和社會責任教育課。黃女士批評，
示威堵路對民生影響嚴重，並會在周日
（24日）區選中站出來投票，盡自己所
能，令香港返回正軌。
19歲的林小姐是一名內地來港的學生，

現就讀港大一年級。她表示，雖然來港
時間不長，但是也很熱愛這個城市，今
次在親友的帶領下出來幫手清潔，希望
能夠承擔一個年輕市民的責任。

千人拒黑暴 紅磡清路障

■市民齊心協力清理暴徒設置的路障。 香港文匯報記者 攝■市民清理暴徒掘起的磚頭。 香港文匯報記者 攝


